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MEJOR ATENCIÓN Y MÁS PROFESIONALES EN LIMARÍ

ALCALDES SOLICITAN MEJORAS 
PARA LA SALUD PÚBLICA 

La falta de médicos profesionales y mejor infraestructura son un problema que preocupa a 
las autoridades comunales. Desde el Servicio de Salud señalaron que en la zona existe una 
ruralidad importante y el desafío está justamente ahí, en acercar las atenciones y resolver los 
problemas en los distintos territorios sin grandes traslados a centros urbanos. 02
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Solicitan mejoras significativas para la 
salud pública en localidades de Limarí 

MEJOR ATENCIÓN Y MÁS PROFESIONALES

La falta de infraestructura y profesionales son la mayor 
preocupación para los Alcaldes de la provincia.

Uno de los principales problemas 
para las habitantes de las localidades 
rurales en la provincia del Limarí, es 
la dificultad para acceder a servicios 
de salud o especialidades que solo se 
brindan en las zonas urbanas. Además, 
la falta de médicos profesionales y 
mejor infraestructura, también son 
un problema que preocupa a las au-
toridades comunales. 

En la capital del Limarí, el Alcalde 
Jonathan Acuña, señala respecto a 
la salud rural que “existe una per-
manente preocupación para mejorar 
la infraestructura, nosotros hemos 
iniciado un desarrollo de proyectos 
en las estaciones médico rurales de 
Cerrillos Pobres y Oruro. Se trata de 
una inversión de 140 millones de 
pesos con mejores espacios, acce-
sos universales, estacionamientos y 
esperamos también un mejor servi-
cio. Como municipalidad queremos 
incorporar más especialistas al sector 
rural y también más vehículos”.

En Río Hurtado, la autoridad solicita 
mayor preocupación en el área de la 
salud debido a la alta cantidad de 
adultos mayores que hay en la co-
muna. En ese sentido, la Alcaldesa, 
Carmen Juana Olivares, señaló que “en 
nuestra comuna tenemos 1 Cesfam 
más 6 postas, siempre esperamos 
un poco más de financiamiento; aquí 
el concejo municipal realiza un gran 
aporte para poder atender en las 
postas, en nuestra población hay 
muchos adultos mayores, nos gus-
taría contar con un médico más, así 
como un kinesiólogo y programas 
preventivos que permitan prestar un 
mejor servicio”. 

El acceso a la salud es una de las 
necesidades más sentidas de los 
habitantes de Combarbalá, espe-
cialmente de aquellos que viven en 
localidades rurales distantes. Así lo 
destaca el Alcalde, Pedro Castillo, 
quien releva que “las atenciones es-
pecializadas son las más requeridas 

Ovalle

En Río Hurtado les gustaría contar con un médico más, así como un kinesiólogo y programas preventivos que permitan prestar un mejor servicio.
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y sentidas por nuestra población, 
la capacidad de gestión de nuestro 
departamento de salud y del hospital 
se ha caracterizado por el aumento de 
profesionales médicos, pero, aun así, 
debemos gestionar de mejor forma 
con el servicio de salud, desarrollando 
estrategias para focalizar de mejor 
manera los recursos disponibles, 
permitiendo el acceso no sólo a las 
consultas de especialidad sino que 
también patologías que debiesen 
ser atendidas con prontitud dentro 
de la red pública”. 

Desde el Servicio de Salud, su direc-
tor, el doctor CHRISTIAN VARGAS, 
explicó que se están realizando es-

fuerzos para fortalecer la infraestruc-
tura y atención en sectores rurales; 
“Uno de nuestros principales ejes 
de trabajo ha sido acercar la salud 
a las personas, ya que sabemos que 
en nuestra región hay una ruralidad 
importante y el desafío está justa-
mente ahí, en acercar las atenciones y 
resolver los problemas en los distintos 
territorios sin grandes traslados a 
centros urbanos. Para lograrlo, es-
tamos trabajando en varias etapas, 
una de las más relevantes es que ya 
fue ratificado por nuestra Ministra de 
Salud el convenio de programación 
GORE-MINSAL, que otorga alrededor 
de 370 mil millones de pesos a desa-
rrollar hasta el 2027. Gran parte de 
su desarrollo es infraestructura para 
el mundo rural, se trata de proyectos 
que han sido acordados trabajando 
con los respectivos alcaldes de las 
comunas. Como nuestra región tiene 
un 20% de población rural con una 
gran dispersión geográfica, también 
hemos avanzado llevando operativos 
médicos que permitan acercar los 
especialistas a las personas, y para 
este segundo semestre ya tenemos 
contemplado una o dos actividades 
de este tipo. Cabe destacar que co-

menzamos el año con el Operativo 
Médico-Dental en Vicuña y ahora 
esperamos continuar en Limarí y 
Choapa”.

Respecto a cómo atraer más profe-
sionales para que puedan trabajar en 
estas zonas, el Director del Servicio 
agregó que “como Servicio de Salud 
entendemos la importancia que este 
tema reviste para la región, es por eso 
que con el fin de fortalecer la cantidad 
de médicos especialistas en la Red 
Pública de Salud, el año 2019 se for-
muló el programa “Capacitación Becas 
Médicas Coquimbo”, que aumenta 
la dotación de médicos, a través de 
la formación de 122 profesionales 
dentro de la región, 100 especialistas 
y 22 subespecialistas al año 2027. 
Este programa comenzó el año 2021 
junto a la UCN y, a la fecha, ya se 
encuentran en formación 24 espe-
cialistas y 5 subespecialistas. Cabe 
destacar que el financiamiento de 
esta estrategia es mixto, del Gobierno 
Regional, con un aporte $3 mil 400 
millones, y del MINSAL, con un monto 
que supera los 8 mil 500 millones 
de pesos. Estamos analizando la 
posibilidad de ampliar este convenio 
a otras universidades del país, ya que 
nuestro desafío final es fortalecer 
los equipos de trabajo para ser más 
atractivos como región y así atraer a 
nuevos profesionales y técnicos para 
nuestra Red Asistencial”.
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En Monte Patria están postulando al sello de municipio turístico con Sernatur y efectuando acciones junto a una mesa conformada en nuestra 
comuna.

Alcaldes buscan fomentar el turismo 
en zonas rurales del Limarí 

APUESTA PARA EMPRENDEDORES

Las autoridades relevaron los distintos proyectos que realizan 
en sus comunas para convertirlas en nuevos puntos turísticos y 
atraer la llegada de personas

Para todos es bien sabido que el 
turismo es uno de los ejes económicos 
de nuestra región, donde en muchas 
ocasiones destacan sus playas, y 
valles con los cielos más limpios del 
planeta. Sin embargo, para las próximas 
temporadas estivales y, por qué no, 
durante todo el año, los Alcaldes de 
distintas comunas del Limarí quieren 
potenciar las bondades turísticas 
que hay en las localidades rurales 
de su zona. 

Conversamos con la autoridad de 
Sernatur y nos entregaron algunos 
tips de atractivos que permiten el 
desarrollo del turismo rural, son; la 
amansa de caballos en la comuna 
de Monte Patria, donde se puede 
interactuar con los equinos, escuchar 
música de arpa chilena y realizar ac-
tividades como cabalgatas, terapias 
con caballos, interactuar con potrillos, 
perros pastores y ordeñar cabras. En 
Punitaqui en tanto, es posible cono-
cer la elaboración de quesos que se 
efectúa desde hace más de 30 años, 
los cuales son fabricados con leche 
pasteurizada y se destacan quesos 
con especies, como por ejemplo; aceite 
de oliva, orégano, merquén y otras 
hierbas, pero una de sus especiali-
dades son los quesos madurados en 
vinos. Combarbalá no se queda atrás 
y cuenta con una gran experiencia en 
el sector “Rincón Las Chilcas”, donde 
existen más de 230 petroglifos del 
período prehispánico, identificados 
con la cultura Molle y donde se puede 
realizar un recorrido con guías locales 
para conocer el legado de los antiguos 
habitantes de estos valles.

Desde Sernatur, Angélica Funes, 
directora regional, se refirió al trabajo 
que llevan a cabo para potenciar el 
turismo en las 3 provincias; “Estamos 
trabajando para diversificar, no sólo 
los visitantes de distintos mercados 
de origen, sino que también la oferta 
para ellos, la cual debe ser atractiva, 
diversa y de calidad, es por ello que, el 
programa Zonas Rezagadas financiado 
por el Gobierno Regional y apoyado 
por el Core, abarca 3 comunas del 
Limarí y 1 de la provincia de Choapa. 
Esto tiene por objetivo posicionar al 
territorio en general como destino 
turístico, aportando a desconcentrar la 
economía local y diversificar la oferta 
turística a nivel regional”.

Respecto al turismo en el sector 
Rural, Funes agregó que “este trabajo 
se ejecuta en las localidades, desa-
rrollando experiencias que pongan en 
valor el patrimonio cultural y natural 
del territorio, con actividades que 
destaquen la naturaleza, la cultu-
ra local y sus productos típicos. Se 
trata de un desafío que abarca a los 
prestadores de servicios turísticos, 
las agrupaciones o gremios turísticos, 
las municipalidades e instituciones 
públicas de fomento y promoción 
turística”.

En Monte Patria, el Alcalde Cristian 
Herrera destacó que “nosotros hemos 
ido desarrollando una estrategia parti-
cipativa con recursos municipales que 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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nos permita posicionar a la comuna 
como un destino turístico consolidado 
de aquí al 2030. También estamos 
postulando al sello de municipio tu-
rístico con Sernatur y efectuando 
acciones junto a una mesa confor-
mada en nuestra comuna y donde 
participan crianceros y se fortalecen 
actividades rurales y tradicionales. 
Queremos seguir por esta senda, pero 
de una forma ordenada, sentimos que 
vamos a lograr nuestro objetivo de 
consolidar a Monte Patria como un 
destino turístico importante a nivel 
nacional”. 

Por su parte, el Alcalde de Combarbalá, 
Pedro Castillo, relevó que “aun cuando 
existe una escasez hídrica que impide 
un desarrollo turístico pleno, hay una 
serie de actividades que realizan 
emprendedores de nuestra comuna 
para entregar una experiencia de 
turismo rural a todos quienes nos 
visitan. Aquí destacamos el nuestro 
sitio arqueológico del Rincón Las 
Chilcas, el sector de La Isla, donde 
se desarrolla la tercera fiesta religiosa 
más grande de la región, la producción 
agrícola y la exploración de territorios 
de nuestra zona”. 

En el caso del turismo rural, la mu-
nicipalidad de Ovalle está llevando 
a cabo hoy diversas actividades en 
distintas localidades, así lo señala el 
Alcalde Jonathan Acuña, quien des-
taca que “en el Peral Ojo de Agua se 
realiza una actividad de astroturismo 
enfocada a personas amantes de la 
fotografía, estamos apoyando también 
a las caletas pesqueras y mejorando 
caminos de diversas localidades para 
potenciar el turismo en nuestra zona. 

Queremos que nuestra comuna sea 
declarada como una zona de interés 
turístico y trabajar en alianzas con 
entes privados que atraigan visitan-
tes para que conozcan los sectores 
rurales de Ovalle”. 

Finalmente, la Alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
señaló que “para nosotros es muy 
importante el desarrollo del turismo 
rural, tenemos un monumento natural 
administrado por CONAF con una gran 
riqueza paleontológica y arqueológica 
como es el parque de Pichasca. Esto 
se suma a la gran riqueza geográfica 
que tiene nuestro territorio, nuestro 
interés es destacarnos por un turismo 
rural, sustentable, ecológico y de ricas 
experiencias”.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Agricultores sostienen que la sequía es 
cada día más grave y no reciben ayudas

CRISIS HÍDRICA EN MONTE PATRIA

Chile se encamina al 
quinceavo año de sequía, los 
embalses de la región están a 
un 13% de su capacidad y en 
los agricultores de los valles 
cunde el desánimo y temen 
que si en agosto no llueve 
puedan perder un 60% de su 
producción

Floridor Solar creció entre plantacio-
nes de tomates, lleva más de 60 años 
cultivando la tierra en una pequeña 
parcela de agrado en el sector de 
Los Tapias en la comuna de Monte 
Patria. La vida de campo no es fácil, 
en verano se deben cosechar bajo un 
sol implacable que deja la piel tosta-
da y en invierno las heladas pueden 
quemar el trabajo de meses.

Con tristeza cuenta que la falta de 
agua y de apoyo por parte del Estado 
hace insostenible seguir siendo agri-
cultor, incluso quiere arrancar de cuajo 

MARCOS SEPÚLVEDA LOYOLA
Ovalle

Los agricultores de la zona comentan que los recursos son pocos para la magnitud del problema que enfrentan y existe burocracia a la hora 
de entregarlo.
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no le dan. Para producir doce mil 
kilogramos de uva debe invertir en 
fertilizantes, pesticidas, pagar de-
rechos de agua, electricidad y mano 
de obra. En el mercado internacional 
por una caja primera clase de uva de 
8.2 Kg le pagan entre siete y diez 
dólares, mientras más baja sea la 
calidad del fruto menos pagan. “En 
el mercado nacional te pueden pagar 
hasta $100 pesos por kilogramo de 
uva para pasas”, comenta al Diario 
El Día.

Los Tapias es uno de los tantos 
asentamientos humanos desarrollados 
en torno a un río. La zona era conoci-
da por ser productora de hortalizas, 
mandarinas y uvas de exportación, 
las cuales adornaban las góndolas 
de los supermercados mexicanos y 
estadounidense. La pandemia del 
Covid 19, el aumento de los precios 
de los contenedores y la crisis en los 
puertos por la sobredemanda provocó 
una baja en los precios de la uva.

“Cuando las exportaciones eran 
buenas la gente llenaba las tiendas 
de Ovalle, hoy no anda casi nadie”, 
dice Floridor Salinas. Hoy los jóvenes 
del pueblo ya no quieren ser agricul-
tores, se van a trabajar a las mineras 
“Mis nietos no quieren nada con el 
campo”, señala.  En los pueblos van 
quedando agricultores mayores, “la 
gente se va porque no ve en el campo 

una oportunidad de surgir”, indica el 
agricultor Fidel Salina al Diario El Día.

UNA DURA VIDA EN SEQUÍA
Trabajar la tierra no es un trabajo 

simple,  requiere un gran esfuerzo 
físico arar la tierra. Detrás de cada 
fruta y verdura que llega a la mesa 
está el esfuerzo de miles de hombres 
que deben preocuparse de que los 
cultivos no se hielen con el frío, no 
se sequen con las altas temperaturas 
ni contraigan una plaga que mate la 
producción. De está vida muy bien 
sabe Fidel Salinas, agricultor de Palqui 
quien al igual que Floridor creció entre 
cajones de tomates y educó a sus 
hijos siendo agricultor.

Este año ha sido malo para Fidel 
confiesa al Diario El Día que “Si este 
mes no llueve (agosto) un 60% de la 
producción está en riesgo”. Más de 
800 cajas de tomates podrían per-
derse si no llueve. Las precipitaciones 
del mes pasado lo ilusionaron, ya 
que llenaron las montañas de nieve, 
principal proveedor de los ríos de la 
zona, pero la ola de calor que enfrentó 
la región está semana derritió gran 
parte de esta reserva hídrica.

Chile se encamina al quinceavo año 
de sequía, el 40% de las comunas 
del país están en Estado de Escasez 
Hídrica. Los inviernos generosos en 

los parrones y plantar algo que sea 
más rentable.  A Floridor las cuentas 
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Con tristeza cuenta que la falta de agua y de apoyo por parte del Estado hace insostenible seguir siendo agricultor, incluso quiere arrancar de 
cuajo los parrones y plantar algo que sea más rentable. 

EL OVALLINO

lluvias y nieve son cosas del pasado, 
los embalses están a un 40% de su 
capacidad.  Al 12 de julio el embalse 
Puclaro contaba con un 13,5% de su 
capacidad total; estaba La Paloma  al 
7,6%; y El Bato a un 48,3%. Por la 
misma fecha, La Serena alcanzaba 
un -81,4%% de déficit; Combarbalá, 
un  -76,4% con 29,3 mm, mientras 
tanto Illapel registraba -76,5% con 
27,2 mm.

Los valles de la cuarta región se 

han vuelto zonas semi desérticas, en 
donde abundan los parrones secos, 
en varios pueblos las exportadoras 
de frutas han cerrado por las malas 
cosechas y el desempleo abunda.

“Deberían de declarar zona de ca-
tástrofe agrícola”, pide a gritos Fidel, 
quien tiene miedo de plantar otro 
tipo de cultivos como porotos verdes 
o zapallos italianos, ya que no sabe 
si va a tener el agua suficiente para 
regarlos. En la zona han caído 18 

milímetros, un 340% menos que 
un año normal.

Fidel y Floridor no sólo culpan a la 
sequía de la falta de agua en el valle, 
sino a que “están mal distribuido 
los derechos de agua”, denuncia 
Floridor Solar. Ambos denuncian que 
el recurso hídrico se pierde río arriba 
y que eso desertifica los valles. “Los 
grandes agricultores con estas ac-
ciones perjudican a los más chicos”, 
advierte Solar.

Gran responsabilidad tienen las 
plantaciones de planta y mandarina, 
las cuales consumen 1/3 más del 
agua utilizada por tomates o uvas, 
cultivos reinantes en la zona. “No 
hay control de lo que se planta en la 
zona (…) debería de haber cambios”, 
insiste Fidel, quien junto con un gru-
po de colegas pretende viajar hasta 
Santiago para manifestarse frente a 
la sede del Ministerio de Agricultura 
para pedir ayuda económica.

Los agricultores se han tenido que 
reinventar luego de una vida dedi-
cada al agro porque “el campo está 
incierto”.  “Algunos se han transfor-
mado en colectiveros, otros viajan a 
las minas o arman negocios en sus 
casas”, cuenta Fidel. Por ejemplo, 
Floridor trabaja como operador del 
agua potable para mantener a su 
familia a flote.

FALTA DE APOYO
“No me gusta meterme en política, 

pero INDAP con el nuevo gobierno nos 
ha abandonado”, denuncia Floridor 
Solar, agricultor de Los Tapia. El 
INDAP puede ayudar a los agricultores 
brindando créditos para invertir en 
semillas, fertilizantes u otros ele-
mentos que mejoren la productividad 
de campo.

Los agricultores de la zona co-
mentan que los recursos son pocos 
para la magnitud del problema que 
enfrentan y existe burocracia a la 
hora de entregarlo. Piensa que la 
declaración de Zona de Catástrofe 
puede permitir que el Estado en-
tregue mayores recursos, para que 
los agricultores puedan cambiar los 
cultivos por unos más rentables, 
realizar obras para ahorrar agua y 
diversificar sus plantaciones. 

GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

En el texto del Evangelio de hoy, 
Jesús les muestra anticipadamente 
su gloria a Pedro, Santiago y Juan 
transfigurándose delante de ellos. 
A esos mismos apóstoles que 
después llevará a orar en el Huerto 

de Getsemaní, la noche anterior 
a su muerte, les muestra que, 
para llegar a la gloria, deben 
compartir con Él, el camino 
de la cruz. La transfiguración 
tuvo como fin desterrar del 
alma de ellos el escándalo de 
la cruz. La visión de esa feli-
cidad que dura para siempre 
les permitió a los discípulos 
sobrellevar con mayor fortaleza 
la adversidad, y es la visión de 
Jesús glorificado la que nos 
da a nosotros también esa 
misma fortaleza para soportar 
las cruces, a veces grandes, o a 

veces pequeñas, que llevamos 
en nuestras vidas. Su relación 
filial con el Padre en la oración, 
lo transforma, lo envuelve de 
luz. A su lado aparecen Moisés y 
Elías: la ley y los profetas. Estos 
dos personajes del Antiguo 
Testamento, después se van 
apartando de Jesús. Pero Pedro, 
medio aturdido, quiere que se 
prolongue esa hermosa visión, 
y sugiere hacer tres carpas para 
que puedan estar cómodos. 
Sin embargo, esos personajes 
desaparecen, desaparecen la 
Ley y los Profetas, eso ya pasó. 

Tienen que retirarse para que 
quede solamente Jesús. Pedro 
quiere permanecer más tiempo 
en el Tabor, no comprende, 
como muchas veces tampoco 
nosotros comprendemos que 
lo realmente importante es 
estar siempre con Jesús. A Él 
tenemos que verlo detrás de 
cada una de las circunstan-
cias que nos toque vivir. Su 
transfiguración es como un 
destello de luz en el horizonte, 
un anticipo de lo que será la 
gloria del cielo, donde veremos 
a Dios cara a cara. Se oye la voz 

del Padre: “Este es mi Hijo muy 
querido, escúchenlo”. Hasta 
ese momento en Israel, se 
habían escuchado la Ley y los 
Profetas, desde este momento 
basta escuchar a Jesús, todo 
lo demás debe subordinarse a 
Él. Jesús es el único maestro, 
legislador y profeta, la presencia 
viva de Dios y su Palabra. Solo 
Jesús tiene palabras de Vida 
eterna, que son bálsamo para 
nuestro corazón y luz para 
nuestra comprensión de las 
cosas. ¿En qué fundamentas 
tu esperanza cristiana?

Un destello de luz en el horizonte
Domingo La Transfiguración del Señor. Lc.9, 28-36
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Más de $28 mil millones en proyectos 
se están ejecutando en Ovalle 

INVERSIÓN DEL GORE

Importante cartera incluye iniciativas de empleabilidad, 
conservación de caminos, conectividad, patrimonio, educación, 
salud, transporte, apoyo a bomberos y el emblemático edificio 
consistorial, entre otras. 

Una inversión histórica está realizando 
el Gobierno Regional en la comuna de 
Ovalle, con 25 iniciativas que están 
en distintas etapas de ejecución y que 
entregarán un desarrollo en diversas 
áreas de la capital de la provincia 
del Limarí. 

El monto total alcanza los $28.682 
millones, recursos que se han des-
tinado principalmente a proyectos 
para el Edificio Consistorial de Ovalle 
por $8.600 millones, la restauración 
de la Iglesia San Vicente Ferrer por 
$2.477 millones y la construcción de 
soluciones sanitarias en Recoleta por 
$2.029 millones.

En el área de educación, destaca la 
reposición del Colegio Yungay de edu-
cación especial por $1.792 millones, 
la reposición de la Escuela Marcos 
Rigoberto Pizarro de San Julián por 
$2.623 millones, la reposición de 
la Escuela San Antonio de La Villa 
de Barraza por $3.114 millones y la 
reposición de la Escuela Básica El 
Crisol por $1.997 millones. 

Sobre estos recursos y el compromi-
so con la descentralización en cada 
una de las comunas de la región, la 
gobernadora regional, Krist Naranjo, 
expresó que “estamos contentos de 
la inversión que nuestro Gobierno 
Regional ha venido haciendo a través 
de los años, desde nuestra gestión 
desde el 2021 a la fecha, en la comuna 
de Ovalle. Hemos sacado adelante 
proyectos relevantes como la Escuela 
de San Julián, la Escuela de Barraza, 

Ovalle

Recursos que se han destinado principalmente a proyectos para el Edificio Consistorial de Ovalle por $8.600 millones, la restauración de la 
Iglesia San Vicente Ferrer por $2.477 millones y la construcción de soluciones sanitarias en Recoleta por $2.029 millones.

EL OVALLINO

también el consistorial de Ovalle, la 
iglesia San Vicente Ferrer, también 

vienen otras más en cuanto a recursos 
de vehículos, ambulancias, y así, en 
esta coordinación directa con los 
alcaldes, sus equipos técnicos, los 
concejales, vamos a seguir trabajando 
en esta línea para el beneficio de la 
comunidad”. 

Recursos que fueron destacados 
también por el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, “nosotros hoy día 
estamos con una inversión histórica 
en nuestra comuna, recibiendo esta 
cantidad de proyectos que hemos 
priorizado dentro de lo que la misma 
comunidad nos ha planteado, para 
poder satisfacer sus necesidades 
y en diferentes ámbitos, tenemos 
proyectos insignes como el edificio 
consistorial, la pavimentación y así 
una cartera de proyectos robusta 
que estamos trabajando con nuestro 
Secplan”. 

Se destaca también la inversión en 
el área de la salud, con la reposición 
de 5 ambulancias para el hospital 
Doctor Antonio Tirado Lanas por 
$474 millones, la reposición de am-
bulancias para Centros de Atención 

Primaria de Salud por $364 millo-
nes y la construcción de la Estación 
Médico Rural de Cerrillos Pobres por 
$196 millones. 

Por otra parte, se están ejecutando 
diversos proyectos de alumbrado, 
iniciativas que ayudan a la seguridad 
en áreas particularmente rurales y 
también a entregar dignidad a vecinos 
y vecinas de distintos sectores de 
la ciudad, como la construcción de 
alumbrado público en la ciclovía del 
tramo Av. Circunvalación con Población 
Ariztía, la construcción de alumbrado 
público en la ciclovía del tramo Av. 
Circunvalación con Prolongación 
Benavente, la reposición de lumi-
narias en la Población Carmelitana, 
Magallanes Moure y Vista Hermosa, 
y el proyecto de normalización de la 
red eléctrica del Centro de Detención 
Preventiva de Ovalle, suma total que 
supera los $595 millones. 

Para bomberos también han llegado 
recursos, se encuentra la adquisición 
de carro escala mecánica para el 
Cuerpo de Bomberos de Ovalle por 
$650 millones y la construcción del 
Cuartel de Bomberos de la Cuarta 
Compañía por $634 millones. 

Finalmente, se lanzó el programa de 
conservación de pavimentos urbanos, 
que en la capital limarina alcanza 
los $200 millones. Por otra parte, el 
Programa de Empleabilidad Regional 
para Ovalle es de $400 millones para 
149 cupos de trabajo. 
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Un herido grave y cuatro lesionados dejó 
accidente en sector del cruce Los Leices

ACCIDENTE OVALLE

Personal de emer-
gencias tuvo que 
trabajar arduamen-
te para rescatar a 
los lesionados del 
accidente.

EL OVALLINO

Las autoridades informaron 
que el accidente involucró a 
un vehículo quién al parecer 
habría  perdido el control, 
aunque las circunstancias aún 
están siendo investigadas. 
Los servicios de emergencia 
llegaron rápidamente al lugar 
para brindar la asistencia 
necesaria a los afectados.

Durante la mañana del sábado, un 
accidente de tránsito ocurrió en la 
Ruta D-45, en el sector del cruce 
Los Leices, dejando a una persona 
gravemente herida y cuatro más con 
lesiones.

Las autoridades informaron que el 
accidente involucró a un vehículo 
quién al parecer habría  perdido el 
control, aunque las circunstancias 
aún estaban siendo investigadas. 
Los servicios de emergencia llegaron 

Ovalle

rápidamente al lugar para brindar la 
asistencia necesaria a los afectados.

El herido de gravedad fue trasla-
dado de inmediato al Hospital de la 
comuna para recibir atención médica 

especializada, mientras que los cuatro 
lesionados también fueron atendidos 
por personal de salud.

Carabineros trabajaron en la zona para 
esclarecer las causas del accidente 

y determinar las responsabilidades 
pertinentes. 

Preocupación existe en la comunidad 
ovallina por los continuos accidentes 
ocurridos en las calles de la comuna.

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 
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LEGALES

ORDEN DE NO PAGO

por extravio se da orden de 
no pago al cheque serie IM 
00104419 de la cuenta corriente 
13309068364 del Banco Estado 
Sucursal Ovalle

CITACIÓN

Citase Junta General Ordi-
naria Socios COOPERATIVA 
PESQUERA Y COMERCIALI-

ZADORA EL SALADO, en sede 
cooperativa, Caleta El Sauce 
Ovalle, 11 de agosto de 2023 
a 12:00 hrs. Tabla: a) Examen 
situación cooperativa. b) Pro-
nunciamiento informes Junta 
Vigilancia, memoria anual, 
balance y demás. c) Distribu-
ción remanentes y excedentes. 
d) Remuneraciones Consejo 
Administración y Junta Vigi-
lancia. e) Cuotas ordinarias e 
incorporación. f) Reglas para 
la distribución interna del 
trabajo. g) Examen situación 

socios que no aportan traba-
jo. h) Otras materias de interés 
social. Secretario

PROPIEDADES

VENTAS TERRENOS

Vendo terreno sector Las Ñipas 
Parcela 29, 42 hectáreas aprox. 
Papeles al día, derecho agua, 
derecho contribuciones en 
comunidad, y otras reservas, 
tratar 941449088
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Acoso escolar y depresión: un llamado a 
la atención para prevenir suicidios juveniles

ANTE ÚLTIMOS CASOS OCURRIDOS EN COLEGIOS DE LA SERENA E ILLAPEL

Los padres y educadores juegan un papel fundamental 
en la detección temprana de signos de angustia 

emocional en los jóvenes. Los psicólogos subrayan que 
mantener una línea abierta de comunicación con los 

niños, escuchar sin juicio y estar alerta a los cambios de 
comportamiento puede marcar la diferencia.

En los últimos meses, la región de 
Coquimbo ha sido sacudida por una 
dolorosa realidad: el suicidio de dos 
estudiantes del colegio Santa Teresa 
de Illapel y Gerónimo Rendic de La 
Serena, ambos casos víctimas silen-
ciosas del acoso escolar. Una situación 
alarmante que nos recuerda la urgente 
necesidad de prestar atención a los 
cambios de conductas y a las señales 
que podrían estar enviando nuestros 
niños y jóvenes, que evidencien una 
lucha interna que requiere desespe-
radamente comprensión y apoyo. 

Detrás de sus sonrisas cotidianas, 
podrían ocultarse tormentas emo-
cionales silenciadas por el miedo o 
la vergüenza. Por lo que es crucial 
reconocer que un comportamiento 
aparentemente normal no siempre 
refleja el mundo interior de un joven.  El 
psicólogo educacional, Gavino Cárdenas 
explica que observar de cerca, darse el 
tiempo, escuchar activamente, generar 
confianza y mostrar empatía son actos 
que pueden marcar la diferencia en la 
vida de un estudiante. 

El profesional señala que generalmente 
cuando un adolescente atenta contra 
su vida, se piensa que es un solo factor 
que gatilló la decisión, sin embargo, 
muchas veces es una acumulación 
de factores que llevan a la depresión 
y posterior suicidio, como problemas 
en el hogar, acoso escolar, pérdida de 
familiares, bajo rendimiento escolar, 
situaciones sentimentales, entre otros. 

“En algunos casos son evidentes los 
cambios de conducta como: aislarse, 
bajar el rendimiento cuando antes 
eran buenos alumnos, dejar de hacer 
cosas que les gustaban, sufrir cambios 
de ánimo, estar más depresivos. Pero 
también hay casos donde no se ve un 
cambio repentino. Hay personas que 
se muestran por fuera felices, porque 
tienen un sentimiento de culpa muy 
grande. Ellos piensan que, si me ven 
mal, mi familia va a estar mal, entonces 
no quieren hacer sentir mal al resto, 
de esta forma se muestran bien para 
que el resto no se preocupe”. 

El psicólogo educacional afirma que el 
foco tanto al interior del hogar como en 
los colegios debería ser la prevención, 
“porque generalmente se hace algo 
después que pasan las cosas. Por lo 
que es importante siempre estar atento 
y dar la apertura para el dialogo, darse 
el espacio y el tiempo para conversar 
con los jóvenes, no minimizar sus 
problemas, la comunicación es súper 
importante. Ahora en el caso de los 
colegios tienen los protocolos de acción 

en el momento, pero no existe como 
tal un plan de prevención del suicidio”.

De acuerdo al profesional la clave 
es psico educar sobre el suicidio, que 
es un tema que se tiene que hablar al 
interior de las familias, como colegios 
y como comunidad educativa. “Hacer 
una revisión y actualización de los 
protocolos de acción, donde se ponga 
énfasis en el acompañamiento de 
los alumnos y en la prevención. Pero 
además que todos los funcionarios 
del establecimiento tengan el cono-
cimiento básico de lo que significan 
estos protocolos para apoyar a los 
alumnos. Generando redes de apo-
yo tanto con las familias, para estar 
atentos ante cualquier señal de alerta, 
pero también apoyando este trabajo 
con carabineros, Cesfam, hospital o 
cualquier institución que pudiera servir 
de ayuda en el momento”.

BULLYNG- CIBERBULLYNG
Para el psicólogo Cristián Midez 

Acevedo, coordinador de capacitacio-
nes de la Fundación América Educa, 
explica que el trabajo que desarrollan 
junto a las comunidades educativas, 
busca promover un ambiente libre de 
bullyng y de estigmas, que no encasille 
en calificativos a los estudiantes, sino 
que promueva un clima de respeto y 
empatía entre adultos y jóvenes. 

“Todos formamos parte de una at-
mósfera y una cultura que operan 
con estrategias para promover un 
ambiente educativo positivo, donde 
entra en juego el rol del observador, 
aquel que no participa en el acoso 
escolar, pero lo está presenciando y 
está atento. Esta figura es de suma 
importancia, ya que es un miembro 
activo de la comunidad y del sistema 
en sí. Tiene el potencial de iniciar 
estrategias y colaborar para que la 
escuela implemente medidas que 
gradualmente reduzcan la presencia 
de la cultura de bullying”.

El profesional señala que, aunque ha 
habido un aumento del acoso escolar 
con el regreso de los estudiantes a las 
aulas después de dos años de pandemia, 

también se ha manifestado el fenómeno 
del cyberbullying. Este último es un 
tema en el cual tanto padres como 
profesores deben mantener una alta 
vigilancia. “Es sumamente sencillo y 
rápido emitir un mensaje a través de 
las redes sociales, el cual luego puede 
volverse viral y afectar la autoestima 
y las emociones de adolescentes y 
jóvenes, quienes se ven involucrados 
en estas publicaciones”.

BULLY NO
De acuerdo con la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico, 
el 18% de la población escolar en Chile 
ha experimentado o está viviendo 
situaciones de bullying. No obstante, 
muchas de estas instancias no son de-
nunciadas y quedan impunes. Ante esta 
realidad, la Fundación América Educa 
ha desarrollado la aplicación Bully 
No, con el objetivo de que cualquier 
miembro de la comunidad educativa 
pueda denunciar casos de bullying de 
manera segura y anónima.

“La aplicación opera como un tercer 
observador activo. Su función radica 
en detectar y visibilizar potenciales 
situaciones de bullying y proporcionar 
información sobre los protocolos que 
los colegios deben activar en respuesta 
a estos incidentes. Esto abarca la in-
vestigación del caso, su seguimiento y 
el resultado final. Si una situación no 
califica como bullying, la aplicación 
la clasifica como un evento aislado. 
Sin embargo, si se confirma que es un 
caso que requiere atención, se pone en 
marcha el protocolo correspondiente”, 
explica el psicólogo Cristián Midez.

CAMBIOS EN EL COMPORTAMIENTO
Según el profesional, las principales 

recomendaciones para padres y profe-
sores, es estar atentos a los cambios 
de conducta de niños y jóvenes, “un 
niño retraído, que ha bajado la mirada, 
que no está atento a las condiciones 
del colegio, que se ha aislado de sus 
compañeros, que no quiere ir al colegio, 
que no se siente cómodo, que hay 

una baja en la autoestima. Muchas 
veces los adultos minimizamos las 
reacciones que tienen los niños, por 
eso es necesario generar confianza y 
ambientes seguros en el hogar y en 
el colegio”.

LA LABOR DE 
CONVIVENCIA ESCOLAR

Según Bernardita Peñafiel, directora 
ejecutiva de la Fundación Volando en 
V, el desafío en cuanto a convivencia 
escolar radica en integrar diferentes 
formas de interacción y relación entre 
compañeros. “Por lo tanto, establecer 
una dinámica interna en los sistemas 
escolares, donde los estudiantes, de 
manera estructurada y planificada, 
puedan contribuir en cómo abordar 
las relaciones y resolver conflictos, 
partiendo desde las normativas y 
enfrentando los desafíos que se pre-
senten, se convierte en un pilar para 
generar cambios. No obstante, esta 
dinámica interna no es común en los 
colegios, a menos que cuenten con un 
programa externo o que el equipo de 
convivencia visibilice esta necesidad, 
sin descuidar las demandas diarias.”

Peñafiel explica que, de acuerdo a las 
mediciones de clima de convivencia 
escolar, la agresión social que no 
ocurrían en estudiantes de educación 
básica hoy ha aumentado, “es porque 
los vínculos están muy debilitados, 
los estudiantes perciben el mundo 
de una manera mucho más agresiva 
y amenazante, eso nos muestra la 
importancia de volver a fortalecer 
los vínculos, que los estudiantes se 
conozcan, se quieran y se cuiden. Y 
con los estudiantes más grandes se 
instaló una agresión verbal muy fuerte. 
Hoy día tratarse con garabatos, con 
insultos es un medio de comunicación 
que se ha normalizado”.

MARCELA ÁNGEL
La Serena

ELLOS PIENSAN QUE, SI ME 
VEN MAL, MI FAMILIA VA A 
ESTAR MAL, ENTONCES NO 
QUIEREN HACER SENTIR 
MAL AL RESTO, DE ESTA 
FORMA SE MUESTRAN BIEN 
PARA QUE EL RESTO NO SE 
PREOCUPE”. 

GAVINO CÁRDENAS
PSICÓLOGO EDUCACIONAL
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